

Dictionnaire géographique de la France par le même auteur, au nombre des travaux les plus complets et les plus consciencieux que nous ayons sur notre propre pays. Les petites géographies du département, précédées de la géographie d'une commune et rédigées par divers auteurs, sous la direction de M. E. Levasseur, sont faites en vue des élèves et pour l'enseignement primaire : la collection compte aujourd'hui environ trente-cinq volumes. Plusieurs autres géographies de département pourraient être citées : nous avons remarqué à l'Exposition celle du Lot-et-Garonne, qui a été rédigée par un instituteur, M. Amien. Nous aurions désiré y trouver les travaux de M. de Rouville, professeur à la Faculté de Montpellier, qui a entrepris de faire, avec la collaboration des instituteurs, les cartes géologiques cantonales du département de l'Hérault.

Dans l'enseignement secondaire, nous mentionnerons les cours de géographie rédigés par M. Périgot pour les classes de grammaire, et par M. E. Levasseur pour les classes supérieures (la Terre moins l'Europe, l'Europe moins la France, la France avec ses colonies) et pour la seconde et la troisième année de l'enseignement spécial; les ouvrages sur la géographie physique par M. Roche, édités par M. Delagrave; les cours rédigés par M. Pigeonneau et édités par M. Belin; les cours de M. Cortambert, édités par MM. Hachette; le Malte-Brun revu par M. Cortambert; le Malte-Brun illustré, édité par M. Huot; le Malte-Brun revu par Lavallée et édité par Furne et C^e; la géographie militaire de Lavallée, éditée par Charpentier et refondue; la géographie générale par M. Dussieux, ouvrage qui fait grand honneur à l'érudition de l'auteur; l'Europe (moins la France) par M. Grégoire; la géographie de Balbi revue par M. Chotard et éditée par M. Loones; les deux volumes de géographie de M. Onésime Reclus, édités par M. Mulo, que le Jury a récompensés, voulant faire remonter indirectement la récompense jusqu'à l'auteur d'un ouvrage qui, malgré quelques digressions hors de propos dans un livre classique, est inspiré par un sentiment remarquable des beautés de la nature et par une vive intelligence de la science géographique.

En dehors des livres classiques proprement dits, nous devons, avant de terminer, citer encore un certain nombre d'ouvrages et de publications qui ont exercé et exercent indirectement une bonne influence sur les études géographiques: d'abord deux ouvrages dont le point de vue philosophique est très-différent, mais qui tous deux font comprendre la nature et aimer la géographie, la Terre, par Élisée Reclus, éditée par MM. Hachette, et les Montagnes, par M. Dupaigne, éditées par M. Mame; une série de romans par M. J. Verne, que nous croyons juste de faire figurer ici, parce qu'ils ont assurément contribué à répandre le goût de la géographie; la collection